

El Centinela

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, íd.	1,50
Número suelto.	0,10
Fuera, trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Se publica los días 8, 16, 24 y 30 — Director-Propietario: Cándido Cabello Sánchez

SOBRE EL CUNERISMO

MI PADRE Y YO

Nosotros siempre hemos creído que el cunerismo es un mal social y político que llena de oprobio y de vergüenza á los pueblos que le soportan y que no tienen la virilidad necesaria para zafarse de él sea por uno ú otro procedimiento. Rindiendo culto á nuestro modo de pensar, cumpliendo lo que para nosotros como ciudadanos dignos y amantes de nuestro pueblo significaba un sacratísimo deber de conciencia y honrada ciudadanía, combatimos enérgicamente el cunerismo sin fijarnos si era D. Fulano o D. Zutano el que le representaba, á nosotros nos preocupa el hecho no las personas. Le combatimos y le seguiremos combatiendo, nuestra pluma sin tregua ni descanso verterá un día y otro ideas y más ideas para alentar á los toledanos á que arrojen de su suelo el cunerismo que les desprestigia y les rebaje como hombres y como pueblo.

Hombres que son topos ciegos y sombríos, acostumbrados á vivir en la oscura y reducida cueva de su pensamiento cual cumple á humanas alimañas, han puesto el grito en el cielo quejándose de que yo, hijo de un conservador de toda la vida y de la más pura cepa histórica combata al cunero conservador que el Gobierno ha tenido á bien adjudicarnos.

Los canallas y los sinvergüenzas que así piensan son aquellos que militan en los partidos no por que sientan las ideas que éste representa, no, están allí por convencionalismo, por puro servilismo, por conveniencia de estómago, y estos hombres de cerebro obtuso, estos refinados cretinos de in-

teligencia embotada y negra conciencia no aciertan ni pueden comprender que mi padre tenga una idea política y yo otra, son tan bestias que creen que las ideas se heredan como una fortuna, en su completa negación creen que el cerebro humano es una despensa donde se puede encerrar el pensamiento que á uno le plazca cual si fuera un jamón con chorreras. Estos igorrotos que así piensan sé que empiezan á intrigar, mas nada me importa, mi padre está por cima de todas sus malas artes, de todas sus intrigas y canallescas concupiscencias, mi padre dentro del partido conservador tiene su historia, no vino á él por pura conveniencia, ni á llenar estómago vacío, no milita en él por adulación ni servilismo personal, está en él por que siente la idea, porque empezó siendo conservador con Cánovas y morirá siendo conservador después de haber prestado á su partido por fueros de sentida idea grandes servicios que los esos que vociferan están muy lejos de prestar, porque carecen de personalidad y simpatías para ello.

Mi padre es conservador, yo no lo soy; no me agrada como político el credo conservador, no me gustan ni sus procedimientos ni sus hombres.

Mi padre espíritu francamente tolerante con las ideas de los demás, y viendo las cosas bajo un prisma todo lógica y razón, jamás me llamó la atención sobre mis ideas como yo también siempre respeté las suyas. El en su campo y yo en el mio, él laborando por su idea, yo laborando por la mía.

Una vez hechas estas consideraciones, diré que esos canallas que laboran en la sombra y que son incapaces de abrigar toda idea noble y elevada, pueden seguir intrigando, yo no sé quienes son, mas les adivino, y tengan por seguro que si en su infame

tarea de ruines intrigadores son por mí descubiertos, en plena calle les escupiré en la cara, y luego, aquí, en mi periódico, les daré garrote vil por canallas y cobardes.

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

BUTRAPELIA

UN FRESCO Y NO DE GOYA

Lector: Yo tengo un *Martinito*, es un ser invisible que en todas partes se mete, y como es más curioso que *Benito*, procura enterarse de todo, especialmente de política que es lo que más le interesa, mi *Martinito* es más alegre que el romanonista Sr. Villorreal, viste mejor que Pablito Ramos y lo mismo se baila un tango argentino con D. Teodoro de San Román enemigo de los bailes carnavalescos que le amarga la existencia al cunero Sr. Agrela diciéndole cuatro verdades con la franqueza mayor del mundo. Mi *Martinito* no cree en la formalidad del eterno disidente Sr. Dato ni en la rectitud y justicia *electorera* de Sánchez Guerra, vulgo *Ratón Pelao*. Mi *Martinito* me tenía hondamente preocupado, hacía varios días que desapareció de mi lado, nada sabía de él, y cuando creía nada menos que había muerto á manos del gran preboste de la *modorra* se presenta ante mí y me dice:

—¡Amigo Pepito, ya estoy aquí! Traigo mucho que contarte, en política ocurren cosas que le dejan á uno más *tonolini* que Gómez Mata; el corresponsal de *La Tribuna*, ese perfunctorio catatintas que telegrafió á su periódico que el cunero Agrela había sido bien recibido por la opinión, y todo eso lo ha dicho nada más que por que le dió el cunero un puro filipino, una caja de cerillas con fototipia y unos lentes muy grandes para que se los ponga por cima de la nariz si le place.

También le debía de haber dado otra cara, que buena falta le hace.

—Todo eso está bien; pero dime qué ocurre.

—Pues verás amigo Pepito, coge pluma y cuartillas y vé copiando, voy á hacerte *mi artículo*.

—Cuando gustes, ya estoy armado de todas armas.

—Empiezo. En estos días de tanta nieve aunque he andado rodando por ella, no he cogido ni un mal refriado, en cambio llegar ayer á Talavera de la Reina, hablar con D. Antonio Hesse y constíparme todo fué uno. D. Antonio no tenía un ventilador, no estaba metido en una garrafa ni abrazado á un termo, mas todo tiene su explicación. Cuando hablé con él me dijo de golpe y porrazo, más de porrazo que de golpe, que ¡se había hecho conservador! D. Antonio se rascó la perilla y se quedó tan fresco, yo, ¡me quedé helao y empecé á estornudar hasta por las orejas.

Yo censuré su conducta, haciéndole notar que tal cambio á su edad era doblemente peor, acostarse liberal de toda la vida y levantarse conservador era una de las cosas que no me cogían en la sesera.

¿Y las ideas D. Antonio? ¿Y su historia política? ¿Y sus amigos?, le dije:

Y D. Antonio—siempre fresco—me dijo que él en la presente ocasión no tenía más ideas que las del *veri* más historia que la del P. Mariana ni más amigos que las conveniencias.

Yo anté tal contestación por una rara asociación de ideas, me acordé de *Sigüenza*, saqué mi diccionario de bolsillo y me le volví á guardar porque no encontré ningún calificativo á mi gusto para aplicársele á D. Antonio que ha batido el *record* de la frescura en estos días de nieves y hielos á granel. D. Antonio, como si estuviera hablando con Gregorio Ledesma á quien no chocan estas cosas por ser de su *huerto*, me dijo que se había hecho conservador por un poco de tiempo, y se lo había ordenado Tomás Beruete para que apoyara á Luis Hierro en Torrijos, distrito donde tiene D. Antonio tres criados y una cocinera que como es natural no vota—¡aún no hay sufraguitas!—Ante tal manifestación varié por completo en el concepto que forme de D. Antonio y confieso que le admiré profundamente. Muchos creerán equivocadamente que tanto el Sr. Beruete como D. Antonio, no tienen la valentía necesaria para dar la cara y censurarán su conducta, yo les admiro, es esa una habilidad que no tiene nada de burda y que por su excelsitud no cuenta con precedentes en la historia de la política española, Beruete y Hesse, han dejado tamañitos al difunto *poyo antequerano* y al *vi-vo Romanones* que fué uno y es el otro los hombres de las habilidades. ¡Qué talento! ¡Qué vista! ¡Qué habilidad política!

Tal cosa es digna de un talento como el de Beruete y su turiferario Sr. Hesse. Y es lástima que después de tal hazaña se queden con tres palmos de narices, ó sea D. Antonio rascándose la perilla, y Beruete pensando *una habilidad* para zafarse él pues por semejante ocurrencia es fácil que le *huela la cabeza á pólvora* en su distrito.

Es D. Antonio tan fresco que sin género de duda,

el que pasa por su lado aunque no quiera estornuda.

Per la transcripción
PEPITO AMADOR

Album Romántico

Deláquez

¡Oh! pintor incomparable, en cuyas telas vive un pueblode bufones, de borrachos y de idiotas de monarcas y de infantes, que si aún viven, solo viven porque tú con tus pinceles magistrales en el lienzo los copiaste para siempre en tus lienzos inmortales!

Para siempre los copiaste; á los monarcas, con sus caras amarillas de topacio, sus mandíbulas salientes de gorila, la expresión sin expresión de la pupila, gris y fría, y el cabello pobre y lacio, Y pintaste é las infantas, de tonillos ampulosos, con la anemia hereditaria de las ramas imperiales

No adularon tus pinceles sentimientos vanidosos

de aristócratas peleles.

Diste, en cambio, piel lustrosa, vientre enorme á tus corceles, que se yerguen arrogantes con la crin flotando al viento, las narices lujuriosas, que respiran, y los ojos penetrantes.

más humanos que los ojos de tus pálidos infantes

EMILIO BOBADILLA.

Lean ustedes en el próximo número;

Lo que representa Luis Hierro en el distrito de Torrijos.

PRO TOLEDO

EL CUNERISMO

Casi todos los periódicos locales han manifestado que el cunerismo es una gangrena que se debe de extirpar, un mal que coloca á muy bajo nivel á los pueblos que le soportan. Y á pesar de haber convenido todos en esto por razones de lógica y de sentido común, esos periódicos callan como muertos y no salen á la palestra para dar la batalla al candidato cunero por Toledo Sr. Agrela. Esto es una vergüenza. Solo un periódico, *El Porvenir*, cumplimenta con nosotros aquello que estimamos un alto deber de digna ciudadanía, combatiendo al candidato cunero. Hora es ya de que Toledo se convenza de una manera evidentísima, haciéndose cargo de aquello que directamente le conviene, para su propio y próspero desarrollo en todos los órdenes de la vida. Constantemente se han estado quejando los toledanos de la despreocupación de sus representantes en Cortes, del abandono en que han tenido á Toledo, no corrigiendo sus deficiencias ni escuchando sus peticiones. Y esto ha ocurrido porque Toledo ha tenido siempre candidatos cuneros hombres que nos llenaron de oprobio y de vergüenza y que luego nos cruzaron la cara desde lo alto del pedestal en que les colocamos.

Hemos venido soportando con grande paciencia y no menos cobardía can-

didatos cuneros que solo vinieron á Toledo por el acta, hombrés que no estaban ligados á nosotros por ninguna clase de afectos é intereses, hombres ajenos á nuestro pueblo, hombres evidentemente perjudiciales, que una vez conseguido el cargo de Diputado bajo la sombra mandataria y feudal de un gobierno ó de un gran cacique, vejaron atrocemente nuestro pueblo, donde el abandono más completo se enseñoreó de todo, nos redujeron á la más omnimoda inacción social, paralizaron nuestra vida evolutiva por completo, fueron los perseverantes farautes de nuestro decaimiento, que después de medrar á nuestra costa se rieron burlonamente al escuchar nuestras quejas y legítimas aspiraciones.

El cunerismo es preciso combatirlo á sangre y fuego. Debemos de estar representados por personas que reuniendo las debidas condiciones sean de nuestro pueblo ó de nuestro distrito, de este modo se logrará hacer algo en bien de Toledo, por que de esta forma nuestro representante antes que político será regional y sus esfuerzos é influencia los consagrará para bien de su pueblo.

Para conseguir esto basta un poco de entereza y buena voluntad, basta que unos cuantos hombres amantes de su *patria chica*, se lo prepongan, consintiendo el cunerismo seremos una calamidad perpétua dueña de todos los males y esquilaciones.

El Gobierno nos quiere imponer un cunero para no interrumpir nuestra historia de pueblo manso y calamitoso, y todos debemos de alentarnos debemos dar exacta cuenta del papel que ante los ojos de los demás estamos representando y terminar con el cunerismo, hay que combatirlo enérgicamente, hay que exterminarlo para bien de Toledo.

El cunerismo, es un neoplasma cuya ablación se impone, sin necesitar para ello más instrumental que la enérgica voluntad y decisión de todos aquellos que sean buenos toledanos.

El alistamiento de quintos

Ha dado comienzo en todos los Ayuntamientos de España el alistamiento de los mozos que cumplen la edad reglamentaria para el servicio militar dentro del año actual.

La rectificación del alistamiento tendrá lugar el día 25 del corriente; el 8 de Febrero, será el cierre definitivo del dicho alistamiento; el 15 del mismo mes, el sorteo, y el 1.º de Marzo, el acto de clasificación y declaración de soldados.

Por último la revisión de expedientes antela Comisión Mixta de Reclutamiento se verificará en distintos días del mes de Abril.

Los mozos alistados deben asistir personalmente ó por representación á los actos del alistamiento para no incurrir en responsabilidad.

Política de atropello

El Ministro de la Gobernación, harto ducho en carreras caciquiles para dar muestras palpables y categóricas de que es el partido conservador el que manda, ha puesto en juego el caciquismo, la intriga y la violencia para preparar las próximas elecciones generales, esto no extraña ni sorprende á nadie, hacer lo contrario sería afirmar la no existencia del partido conservador y sobre todo la personalidad del Sr. Sánchez Guerra que cuenta en su haber político la célebre acta de Nueva Carteya, acompañada del célebre *ratón pelao*, célebre en la historia política española y que hizo aún más célebre á Pepillo protector suyo.

De todos los distritos de España llegan protestas justificadas por haber puesto el Gobierno en juego todas las *martingalas* más trasnochadas contra los candidatos no afectos su política, medio este harto democrático y que en pleno siglo XX deja tamañito á Romero Robledo gran cultivador que fué del embuchado y las *martingalas* á todo trapo.

Sánchez Guerra hará honor á su historia de gran cacique y se portará como bueno. Por orden suya han salido á girar una visita de inspección dos delegados á los pueblos de Val de Santo Domingo y Carmena, afectos al distrito de Torrijos, ahora han empezado á formar los respectivos expedientes que terminarán seguramente con una arbitrariedad nada sorprendente en los tiempos que corremos. Con ello solo se conseguirá gastar el tiempo, ponerse más en evidencia y poner aún más de manifiesto las fuerzas con que el Sr. Taramona cuenta, quien indudablemente triunfará contra todos los Hierros habidos y por haber aunque el gran Pepillo ponga á sus órdenes la intriga y el atropello.

Contra la libérrima voluntad de todo un distrito no valen malas artes, el Diputado por Torrijos será el Sr. Taramona contra todo y contra todos esos señores que presumen de *feudales* cuando no llegan tan siquiera á modestos *rodrigones*.

LA ASOCIACIÓN DE LA PRENSA

Mañana se reunirá la Junta directiva de la Asociación para ultimar en definitiva el programa del festival que la Asociación celebrará en el Teatro de Rojas para su beneficio.

El programa es sugestivo por todos conceptos, y cuando esté oficialmente sancionado le daremos á conocer. Lo que sí podemos afirmar es que el teatro aquella noche estará espléndido, no quedando ni una sola familia de la buena sociedad toledana sin asistir aquella noche á Rojas.

Nosotros nos desviviremos por que el espectáculo no deje lo más mínimo que desear, pues queremos que la fun-

ción de la Prensa deje un grato recuerdo entre nuestros paisanos.

Piropos Sueltos

¡Abajo el movimiento!

D. Teodoro San Román, edil moral y elocuente, ha declarado la guerra al baile radicalmente.

No quiere que el Municipio deje el Teatro de Rojas para que baile la gente por ser cosa que sonroja.

Dice que el baile es pecado que las pasiones excita, no quiere que las parejas se vayan á dar *tripita*.

Ha declarado la guerra al chulapón *contoneo* no quiere ver las p rejas en su dulce balanceo.

Esté señor que detesta bailarines incesantes está dentro el Municipio donde no hay pocos danzantes.

OLLEBAC

Chismoreo electoral

En un distrito de Plasencia se han quejado los electores por que el gobierno ha encasillado por él un orondo cunero que padece de ataques epilécticos. Dicen los electores que no quieren que les represente un incapacitado, un hombre á quien la ley califica de irresponsable.

Los candidatos que estén limpios de este mal pueden ir levantando el dedo.

Es *saladudisimo*, *El Día de Toledo*, que está hace días azogado é inquieto, dice con una candidez mayor que la del Vizconde de Eza, que el candidato cunero D. Mariano Agrela y Romero de Tejada, por cuyo nombre todos le conocemos, no se llama Romero de Tejada, sino Herreros de Tejada, y que su abuelo D. Feliciano tuvo en la provincia de Toledo una finca.

Con esto, —¡oh, colega puerill— quiere decir indirectamente *El Día*, que el Sr. Romero ó Herreros, (á nosotros nós dá lo mismo que se llame Pérez ó López) no es cunero.

¡Argumento piramidal y muy de *El Día*! Qué equivale á decir que el director del colega es músico por que tiene un tío que toca el *bombo*.

El otro día estuvo Pablito Ramos en Toledo, habló con varios amigos y les dijo que él iba á salir por Quintanar. Pero no dijo como iba á salir. ¡Que es corriendo!

El Diputado cunero vendrá á Toledo en un magnífico 20 H.P. para dar comienzo á su campaña electoral. El señor Agrela que según noticias es un hombre que le gustan todas las cosas en su propio ambiente, pensó entrar en nuestra *imperial* navegando por el río Tajo, como

Moises por el Nilo y dentro de una cesta ó sea la *cuna*. Luego á instancias de varios amigos ha desistido de ello, por temor á que le confundieran con un besugo.

¡Oh, la agudeza de sus amigos!

Dicen que va á venir Herodes.

Lo sentimos por la *juventud* conservadora.

NOTICIAS

Después de pasar unos días en cama, reteaído por un fuerte catarro ha vuelto á hacerse cargo de su despacho oficial nuestro Gobernador civil Sr. Fernández Jiménez.

Celebramos muy de veras su restablecimiento.

En virtud de ascenso ha sido trasladado á Segovia el oficial de esta intervención de Hacienda D. Juan Vera, para sustituirle ha sido nombrado D. Cristino Domínguez Gobo, procedente de la Administración de contribuciones de Jaén.

En estos últimos días han sido bastantes las personas que se han inscrito en los boletines de protección á la infancia y remitido donativo en ropa y especies al Comedor de Caridad en el cual se da de comer diariamente á un gran número de necesitados.

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad nuestro querido amigo el oficial de este Gobierno civil D. Luis Ruedas.

Nos alegraremos de su mejoría.

En la reunión verificada en la Alcaldía por la Comisión de Festejos se nombró Presidente á D. Justo Villarreal y Secretario al Sr. Sancho.

Mañana domingo, á las once de la mañana, celebrarán una reunión en las Casas Consistoriales los adheridos á la idea de constituir en esta capital el «Ateneo de Toledo».

Por ser demasiado extenso, y nuestro original excesivo no publicamos como anunciamos el artículo *Lo que representa Luis Hierro en el distrito de Torrijos*.

Lo haremos en el próximo número.

Reunidos los comisionados de las diferentes academias preparatorias para formar la Junta directiva de la nueva Sociedad de Aspirantes fueron elegidos por unanimidad los siguientes señores:

Presidente, D. Javier Ortiz.—Vicepresidente, D. Eugenio Brutinel.—Tesorero, D. José María Ramonet.—Secretario, D. José Melendreras.—Vicesecretario D. Fernando Aparicio.—Vocales, Juliano Arias, José Pavet, Pablo Ibañez, Fernando Paladella, y Marcial Rodríguez.

Deseamos á los iniciadores de tan noble pensamiento puedan llevarle á cabo como desean.

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS

DE

Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques

Santo Tomé, 17

IMPRENTA

DE

FELIPE RAMIREZ Y BENITO

IMPRESOR DECAÑO

S-TENDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á precios fabulosos.
Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.
Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas
y toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio

DISPONIBLE

DISPONIBLE